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Editorial

Complexidades
Os constantes relatos de fraudes envolvendo a licença de pescador e o acesso ao seguro defeso,
algo que recentemente vêm sendo alvo de diversas ações policiais, reforçou, a necessidade, na visão
do governo federal de realização de um recadastramento dos profissionais do setor, para identificar
quem, de fato, atua com a pesca e não possui meramente uma carteirinha para ter indevido a
benefícios.

Porém, uma manifestação, realizada em Brasília nesta semana, apontou para outro desafio,
especialmente para os pescadores artesanais. É preciso a apresentação trimestral de prova de vida, o
que inclui um reconhecimento facial, de profissionais que nem sempre têm acesso à internet ou
mesmo contam com um telefone celular para fazê-lo. São as complexidades provocadas por
realidades da sociedade e que merecem atenção em um recadastramento que, de fato, pode ser
importante.
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Destaque

Sem cozimento vivo

(Créditos: reprodução CNN)

Polvos, caranguejos e lagostas são capazes de sentir dor ou sofrimento, de acordo com
uma análise encomendada pelo governo do Reino Unido, que acrescentou as criaturas a
uma lista de seres sencientes a serem protegidos pelas novas leis de bem-estar animal.

O relatório de especialistas da London School of Economics analisou 300 estudos científicos
para avaliar as evidências de senciência, e eles concluíram que cefalópodes (como polvos,
lulas e chocos) e decápodes (como caranguejos, lagostas e lagostins) devem ser tratados
como seres capazes de sentir ou perceber através dos sentidos. Os vertebrados (animais
com coluna vertebral) já são classificados como sencientes na nova legislação de bem-estar
animal atualmente em debate no Reino Unido.

O projeto de lei, que ainda não foi aprovado, estabelecerá um Comitê de Senciência Animal,
que emitirá relatórios sobre como as decisões do governo levaram em consideração o
bem-estar dos animais sencientes. É parte de um plano de ação governamental mais amplo
para o bem-estar animal. As informações são da CNN.

https://www.cnnbrasil.com.br/saude/lagostas-e-caranguejos-sentem-dor-e-nao-deveriam-ser-cozidos-vivos-diz-estudo/


CONJUNTURA
O presidente Jair Bolsonaro reafirmou que o governo estuda rever a política de
preços da Petrobras, relatou o Poder 360. A estatal segue a paridade de preços com o
mercado internacional de petróleo, política que já foi criticada por Bolsonaro. A companhia
repassa aos consumidores as oscilações dos valores no mercado internacional. Esse
é um dos motivos para os preços dos combustíveis terem sofrido uma série de reajustes
neste ano. O aumento dos valores incomoda o presidente que afirma receber a “culpa”
pelos reajustes.

O ministro da Economia, Paulo Guedes, disse que seu investimento em offshore em
um paraíso fiscal é legal e que não existe conflito de interesse com sua atuação no
governo, informou o Estadão. De acordo com Guedes, a criação de uma offshore se deveu
a razões sucessórias, para que seus investimentos no exterior pudessem ser transmitidos a
herdeiros em caso de alguma fatalidade, para evitar que o governo dos Estados Unidos
"expropriasse" de 46% a 47% do valor com o imposto sobre heranças. Por isso,
argumentou, não seria necessário declarar se sua esposa ou filha estavam na offshore, que
seria uma "obviedade".

O plenário do Senado aprovou, por votação simbólica, projeto de lei de conversão
que recria o Ministério do Trabalho e Previdência. O projeto também transfere a
Secretaria Especial da Cultura do Ministério da Cidadania para a pasta do Turismo. A
proposta, já aprovada pela Câmara dos Deputados, não foi modificada pelo Senado e segue
para sanção presidencial, explicou a CNN Brasil. O Ministério do Trabalho e Previdência
será responsável por definir políticas sobre geração de emprego e renda, política salarial,
segurança no trabalho, registro sindical e previdência, entre outras, responsabilizando-se,
inclusive, pela previdência complementar.

O consumo de energia elétrica no Brasil recuou 2,4% na primeira metade de
novembro, ante o mesmo período de 2020, para 61.924 MW médios, mantendo uma
tendência de queda na comparação anual, apontaram dados preliminares da Câmara de
Comercialização de Energia Elétrica. O declínio foi puxado pela menor demanda do
mercado regulado, que atende consumidores de menor porte, como pequenos comércios e
as residências, disse a câmara. Neste ambiente foram utilizados 39.987 MW médios,
volume 6,1% menor na comparação anual. As informações da Reuters foram reproduzidas
pelo Notícias Agrícolas.

O Ibovespa fechou em alta de 1,5%, aos 103.653 pontos, no pregão de quarta-feira. O
volume negociado foi de R$ 30,6 bilhões, relatou o Infomoney. Já o dólar comercial fechou
em alta de 0,27%, a R$ 5,608 na compra e R$ 5,609 na venda

https://www.poder360.com.br/governo/bolsonaro-volta-a-afirmar-que-governo-quer-rever-paridade-de-preco-da-petrobras
https://economia.estadao.com.br/noticias/geral,guedes-ideia-de-que-estou-especulando-com-dolar-subindo-ou-caindo-nao-existe,70003906296
https://www.cnnbrasil.com.br/business/senado-aprova-recriacao-do-ministerio-do-trabalho-e-previdencia/
https://www.noticiasagricolas.com.br/noticias/politica-economia/303164-consumo-de-energia-no-brasil-cai-2-4-na-primeira-metade-de-novembro-diz-ccee.html#.YZ4bx9DMI2w
https://www.infomoney.com.br/mercados/ibovespa-fecha-em-alta-de-15-e-volta-aos-103-mil-pontos-commodities-ajudaram-o-indice-em-dia-de-forte-volatilidade/


PESCADO EM ANÁLISE
Aquicultura

A ministra da Agricultura, Pecuária e Abastecimento (Mapa), Tereza Cristina, e o
secretário da Aquicultura e Pesca (SAP), Jorge Seif, participam nesta quarta-feira (24)
da abertura oficial do 3º International Fish Congress & Fish Expo (IFC) que acontece
até a sexta-feira (26) no Maestra Convention Recanto Cataratas Thermas e Resort, em Foz
do Iguaçu (PR).

Como destaca o Presente Rural, o Pré-Congresso Sobre Políticas Públicas ocorre nesta
quarta-feira, das 8h30 às 12h, reunindo secretarias estaduais de agricultura, aquicultura e
pesca, órgãos ambientais, órgãos de assistência técnica  e extensão rural, de crédito e de
sanidade animal, entidades, empresas e profissionais do setor.

https://opresenterural.com.br/ministra-da-agricultura-abre-o-ifc-2021/


O evento ainda conta com atrações como o pré-congresso organizado pelo Serviço
Brasileiro de Apoio às Micro e Pequenas Empresas (Sebrae), em formato virtual, que
contará com pesquisadores da Embrapa Pesca e Aquicultura (Palmas-TO).

Pela primeira vez, a Zoetis também participa do evento e promoverá, na quinta-feira (25) o
Simpósio "Zoetis - seu parceiro em tecnologia e inovação na aquicultura brasileira" para
apresentar suas soluções e discutir desafios e oportunidades deste mercado.

O IFC ainda vai receber o Festival Tambaqui da Amazônia que terá uma edição extra
nesta quinta. Ao todo, 300 bandas do peixe nativo da Amazônia serão assadas e
servidas para convidados e participantes do congresso.

A liberação da produção de
tilápias no Rio Grande do Sul
será debatida em uma audiência
na próxima segunda-feira, às
9h30. A proposta foi feita por
parlamentares junto à Comissão de
Saúde e Meio Ambiente. O debate
será em formato híbrido, no
Plenarinho, no 3º andar da
Assembleia Legislativa.

A atividade é aberta ao público,
com transmissão pelo Youtube da
Assembleia Legislativa. As pessoas
interessadas em participar e
debater devem fazer inscrição
prévia junto à Comissão de Saúde
e Meio Ambiente, por meio do

e-mail: csma@al.rs.gov.br, para receber o link de acesso à videoconferência.

Pesca
A frota pesqueira da União Europeia manteve a sua lucratividade, apesar da pandemia
da Covid-19. A afirmação está no Relatório Econômico Anual de 2021 da região.
Conforme a Europa Azul, a lucratividade global em 2020 teve níveis semelhantes a
2019. No entanto, devido ao aumento dos preços dos combustíveis, os lucros deverão
diminuir em 2021, mas com margens globais positivas, graças em parte à pesca
sustentável.

http://www.youtube.com/tvalrs
mailto:csma@al.rs.gov.br
https://europa-azul.es/rentabilidad-flota-pesquera-covid/?utm_source=rss&utm_medium=rss&utm_campaign=rentabilidad-flota-pesquera-covid


"Este relatório mostra mais uma vez que as práticas sustentáveis   e a gestão dos recursos
pesqueiros são um dos melhores investimentos que podemos fazer no setor, tanto para os
nossos pescadores hoje como para o futuro", afirma o Comissário Europeu para o
Ambiente, Oceanos e Pescas, Virginijus Sinkevičius. “Um investimento que continua a dar
frutos, mesmo em tempos de crise", disse.

O relatório da UE, que apresenta uma visão geral da estrutura e do desempenho econômico
das frotas de pesca costeira dos 22 Estados-Membros, também mostra as diferenças de
desempenho entre categorias de frotas e regiões de pesca.

Os segmentos de grande frota tiveram melhor desempenho economicamente do que
os segmentos de frotas costeiras menores. Do mesmo modo, os segmentos da frota que
operam no Atlântico Nordeste, onde a maior parte das unidades populacionais pescadas
são geridas a níveis sustentáveis, tiveram um melhor desempenho economico do que os
segmentos da frota que operam nas regiões do Mediterrâneo e do Mar Negro, onde muitas
unidades populacionais são classificadas em sobrepesca.

(Créditos: Prefeitura de Maricá)

Para comemorar o Dia Mundial da
Pesca (21/11), a Prefeitura de
Maricá (RJ) apresentou nesta
terça-feira proposta de
regularização da atividade em
encontro com pescadores
promovido pela Secretaria de
Agricultura, Pecuária e Pesca, no
Parque a Céu Aberto Cidade de
Maricá, na orla do Parque Nanci.

O secretário de Agricultura, Pecuária e Pesca, Julio Carolino reforçou o papel das
comemorações ao Dia Mundial da Pesca para a valorização dos pescadores, afirmando que
as atividades simbólicas irão se estender por toda a semana. “Decidimos fazer em Maricá
uma semana de comemorações pelo Dia Mundial da Pesca. O evento principal foi no
Parque Nanci e, junto à Capitania dos Portos, entregamos mais de 300 coletes salva-vidas
aos pescadores, aumentando a segurança a esses trabalhadores. Solicitamos a realização
do curso profissionalizante de pescadores no município e vamos também instalar placas de
ordenamento de pesqueiro, levando cada vez mais conquistas aos pescadores locais”,
destacou.

https://www.marica.rj.gov.br/2021/11/23/prefeitura-de-marica-realiza-encontro-com-pescadores-para-comemorar-o-dia-mundial-da-pesca/
https://www.marica.rj.gov.br/2021/11/23/prefeitura-de-marica-realiza-encontro-com-pescadores-para-comemorar-o-dia-mundial-da-pesca/


O Diário do Litoral conta que a Prefeitura de São Vicente (SP) divulgou na segunda-feira
(22) o projeto “Caravana Pesca e Recicla”, que recolhe petrechos e objetos de pesca
para reciclagem. A campanha tem o intuito de colaborar com a preservação da vida
marinha. Uma parceria entre a Secretaria de Meio Ambiente e Defesa Animal (Semam) de
São Vicente e o Instituto Gremar tornou possível este projeto, que conta com três pontos de
reciclagem espalhados pela cidade. Os interessados podem levar redes, anzóis, boias e
petrechos de pesca para serem descartados em três pontos, até sábado (27),

Indústria
O Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento (Mapa) recebeu, nesta
terça-feira (23) comunicado da Administração Geral de Alfândegas da China (GACC,
sigla em inglês) sobre a liberação dos lotes de carne bovina brasileira que receberam
a certificação sanitária nacional até 3 de setembro de 2021. As cargas de carnes já
estavam em trânsito para a China, quando o Brasil identificou e comunicou ao país asiático
dois casos atípicos da Encefalopatia Espongiforme Bovina (EEB), registrados em Nova
Canaã do Norte (MT) e em Belo Horizonte (MG).

A ministra Tereza Cristina explicou que o Brasil suspendeu no dia 4 de setembro as
exportações de carne bovina para a China em respeito ao protocolo firmado entre os dois
países, que determina esse curso de ação no caso de EEB, mesmo que de forma atípica. O
que significa que esses animais desenvolveram a doença de maneira espontânea e
esporádica, não estando relacionada à ingestão de alimentos contaminados e que não
transmissão da doença entre os animais.

Após a liberação, o O Globo destaca que as ações dos frigoríficos fecharam em alta na
Bolsa de Valores. As ordinárias da JBS (JBSS3), Marfrig (MRFG3), Minerva (BEEF3) e
BRF (BRFS3) tiveram altas de 0,57%, 2,67%, 3,68% e 0,89%, respectivamente. Mas o
embargo, que já dura 12 semanas, ainda permanece.

Porém, a notícia já representa um alívio para os exportadores. Tereza Cristina afirmou que
as negociações com as autoridades chinesas estão em andamento e acredita que a
situação será resolvida até o próximo mês. Segundo analistas, o movimento de alta do
pregão não se deve apenas à decisão em si, já que essas empresas possuem capilaridades
em outros mercados como a Europa e os Estados Unidos, podendo, assim, arrefecer as
perdas com o embargo chinês.

https://www.diariodolitoral.com.br/sao-vicente/projeto-tem-pontos-de-coleta-de-petrechos-de-pesca-em-sao-vicente/151362/
https://www.gov.br/agricultura/pt-br/assuntos/noticias/china-libera-entrada-de-carne-bovina-brasileira-que-ja-estava-certificada
https://oglobo.globo.com/economia/investimentos/acoes-de-frigorificos-sobem-apos-liberacao-parcial-de-carne-brasileira-na-china-alta-do-dolar-25288928


Varejo
As vendas no varejo nacional caíram 0,8% na passagem de setembro para outubro,
com ajuste sazonal, divulgou a Boa Vista. O indicador antecedente de Movimento do
Comércio registrou queda de 3,1% na comparação interanual e recuo de 0,9% no
acumulado de 12 meses, ante -0,6% no período até o mês anterior. A alta acumulada em
2021, por sua vez, desacelerou de 0,9% para 0,3%, explicou o Estadão Conteúdo em
matéria reproduzida pelo Estado de Minas.

A pressão inflacionária e a elevação dos juros também contribuíram para o resultado,
acrescenta a instituição. O cenário deve permanecer negativo em novembro e dezembro,
com o varejo em uma posição desconfortável e sem fatores que sugiram alguma melhora. A
situação é agravada pelo fim do auxílio emergencial, que teve a última parcela paga em
outubro.

Mas o setor supermercadista deve seguir em expansão e encerrar o ano de 2021 com
cerca de 100 novas lojas no Ceará, superando 2020, mas provavelmente abaixo do que
deve ser inaugurado em 2022, conforme projeta a Associação Cearense de Supermercados
(Acesu) e destaca a Super Hiper.

Conforme o presidente, Nidovando Pinheiro, as projeções positivas se apoiam no bom
faturamento que a atividade obteve desde o início da pandemia e também se deve ao fato
de que a construção civil em 2021 não parou – ao contrário do que foi observado no ano
passado -, permitindo que os canteiros de obras funcionassem a todo vapor para a
concretização desses espaços físicos.

E o Assaí Atacadista está chegando ao Acre, onde vai abrir a sua primeira loja na
capital Rio Branco. A empresa já selecionou 289 pessoas para trabalharem na unidade.
Destes, 100% são de moradores de Rio Branco e outros 250 postos indiretos também serão
gerados pela futura operação, destacou a Super Hiper.

Food Service
O ano está chegando ao fim e já é possível fazer um breve panorama sobre o que ocorreu
no setor alimentício em 2021 e as perspectivas para 2022, após a pandemia. De acordo
com a Rimaq, o faturamento total do ramo de alimentos neste ano foi de R$ 215
bilhões, só em restaurantes, lanchonetes e afins, e representou, em média, 2,9% do PIB
brasileiro, reporta o Terra.

A ABIA, Associação Brasileira da Indústria de Alimentos, fez um levantamento recente e
constatou que nos 10 anos que antecederam a pandemia, o food service cresceu quase
11% ao ano, sendo responsável por 33,1% das vendas da indústria de alimentos no

https://www.em.com.br/app/noticia/economia/2021/11/23/internas_economia,1325141/vendas-no-varejo-caem-0-8-em-outubro-ante-setembro-diz-boa-vista.shtml
https://www.superhiper.com.br/setor-supermercadista-no-ceara-comemora-abertura-de-100-lojas/
https://www.superhiper.com.br/assai-atacadista-chega-ao-acre-com-a-1a-loja-em-rio-branco/
https://www.terra.com.br/noticias/estimativa-de-crescimento-do-food-service-e-de-28-para-2022,f0a8e65bd165de57b59ceb1744f48e22arsqmby2.html


mercado interno. Ainda segundo a associação, em 2020 houve queda de 24,3% nas
vendas, o que reduziu a participação do food service a 24,4%. Mas, no final de dezembro
deste ano, a perspectiva é de retomada das vendas com alta de 15% a 20%, elevando
para mais de 28% em 2022, o que equivale a R$ 166,9 bilhões.

Após várias renegociações de dívidas com os bancos, a rede de restaurantes Madero
ganhou novo fôlego financeiro, agora com o “socorro” de um de seus maiores
sócios, o fundo americano Carlyle. O plano inicial era buscar dinheiro na Bolsa, por meio
de uma oferta inicial para fazer frente à dívida, que saltou para R$ 1 bilhão depois da
pandemia.

Com a turbulência do mercado, o Carlyle acaba de assinar um segundo cheque, de R$ 300
milhões, dois anos depois de entrar no restaurante de Junior Durski por meio de um aporte
de R$ 700 milhões. A fatia do fundo americano no Madero passou de 27% para cerca
de 35%. Durski segue como controlador, com 57%, explica a Mercado e Consumo.

https://mercadoeconsumo.com.br/2021/11/23/madero-recebe-socorro-fundo-americano-carlyle/

